

**Jeremías 4:11-5:31**  
**Por Chuck Smith**

*En aquel tiempo se dirá a este pueblo y a Jerusalén: Viento seco de las alturas del desierto vino a la hija de mi pueblo, no para aventar, ni para limpiar. Viento más vehemente que este vendrá a mí; y ahora yo pronunciaré juicios contra ellos. He aquí que subirá como nube, y su carro como torbellino; más ligeros son sus caballos que las águilas. ¡Ay de nosotros, porque entregados somos a despojo! Lava tu corazón de maldad, oh Jerusalén, para que seas salva. ¿Hasta cuándo permitirás en medio de ti los pensamientos de iniquidad? Porque una voz trae las nuevas desde Dan, y hace oír la calamidad desde el monte de Efraín. Decid a las naciones: He aquí, haced oír sobre Jerusalén: Guardas vienen de tierra lejana, y lanzarán su voz contra las ciudades de Judá. Como guardas de campo estuvieron en derredor de ella, porque se rebeló contra mí, dice Jehová. Tu camino y tus obras te hicieron esto; (Jeremías 4:11-18)*

Ustedes lo han traído sobre ustedes mismos.

*esta es tu maldad, por lo cual amargura penetrará hasta tu corazón. ¡Mis entrañas, mis entrañas! Me duelen las fibras de mi corazón; mi corazón se agita dentro de mí; no callaré; porque sonido de trompeta has oído, oh alma mía, pregón de guerra. Quebrantamiento sobre quebrantamiento es anunciado; porque toda la tierra es destruida; de repente son destruidas mis tiendas, en un momento mis cortinas. ¿Hasta cuándo he de ver bandera, he de oír sonido de trompeta? Porque mi pueblo es necio, no me conocieron; son hijos ignorantes y no son entendidos; sabios para hacer el mal, pero hacer el bien no supieron. (Jeremías 4:18-22)*

Pablo dice que nosotros debemos ser necios acerca de las cosas malvadas. A muchas personas les gusta meterse en las cosas malvadas. “Oh, yo solo quiero comprender acerca de la maldad”. La Biblia dice de ser necios acerca del mal. Es mejor que usted sea un necio acerca de las cosas malvadas. Y Jeremías dice más de esto mismo aquí. Las personas eran entendidas al hacer el mal, pero para hacer las cosas buenas ellos no tenían conocimiento.

Ahora el Señor habla. Hay algunos que piensan que Jeremías está aquí regresando atrás. Pero contextualmente es difícil realmente verlo de esa manera. Pero él utiliza la misma fraseología que se utiliza en Génesis 1. Y de esa manera, aquellos que se adhieren a la teoría del hueco, y esto es, que entre los versículos 1 y 2 de Génesis hay un hueco de tiempo indeterminado.

“En el principio creó Dios los cielos y la tierra.” (Génesis 1:1). Cuando fue esto, no lo sabemos. Billones, trillones de años atrás, no lo sabemos. Versículo 2, “Y la tierra estaba desordenada y vacía”. Así que ellos ven la posibilidad de un gran hueco de tiempo, indeterminado, existente entre los versículos 1 y 2 de Génesis. Y ellos ven que la tierra que fue creada originalmente por Dios como siendo destruida por la feroz ira de Dios en una rebelión que precedió a la existencia del hombre sobre este planeta. Y una de las Escrituras que ellos utilizan como prueba para la teoría del hueco es este pasaje particular al que llegamos en Jeremías donde él hace una referencia.

*Miré a la tierra, y he aquí que estaba asolada y vacía;  
(Jeremías 4:23);*

La misma terminología que usted encuentra en el versículo 2 de Génesis 1.

*y a los cielos, y no había en ellos luz. (Jeremías 4:23)*

Recuerde usted que lo primero que Dios dijo fue, “Sea la luz” (Génesis 1:3).

*Miré a los montes, y he aquí que temblaban, y todos los collados fueron destruidos. Miré, y no había hombre, y todas las aves del cielo se habían ido. Miré, y he aquí el campo fértil era un desierto, y todas sus ciudades eran assoladas delante de Jehová, delante del ardor de su ira. Porque así dijo Jehová: Toda la tierra será assolada; pero no la destruiré del todo. (Jeremías 4:24-27)*

Así que aquellos que se suscriben a la teoría del hueco ven esto como una prueba de la teoría del hueco, como Jeremías, ellos dicen, está mirando hacia atrás y él ve la tierra antes de la reconstrucción de Dios de la tierra para colocar al hombre sobre ella. Ven esto en la última era de hielo cuando no había luz brillando sobre la tierra. Cuando al tierra estaba cubierta en oscuridad y la vida que existía se había ido. Las ciudades que una vez hubo aquí fueron destruidas. Así que ellos explican los fósiles, el hombre prehistórico, y demás a través de esta teoría del hueco. Hay mucho más que se puede decir de esta teoría. Incluso hay problemas con ella, pero es una de las teorías comunes de la creación y especialmente de Génesis, esta teoría del hueco. Y como he dicho, hay mérito para ella. Hay problemas, pero hay mérito en ella. “Porque así dijo Jehová: Toda la tierra será assolada; pero no la destruiré del todo.”

*Por esto se enlutará la tierra, y los cielos arriba se oscurecerán, porque hablé, lo pensé, y no me arrepentí, ni desistiré de ello. Al estruendo de la gente de a caballo y de los flecheros huyó toda la ciudad; entraron en las espesuras de los bosques, y subieron a los peñascos; todas las ciudades fueron abandonadas, y no quedó en ellas morador alguno. Y tú, destruida, ¿qué harás? Aunque te vistas de grana, aunque te adornes con atavíos de oro, aunque pintes con antimonio tus ojos, en vano te engalanas; te menospreciarán tus amantes, buscarán tu vida. Porque oí una voz como de mujer que está de parto, angustia como de primeriza; voz de la hija de Sion que lamenta y extiende*

*sus manos, diciendo: ¡Ay ahora de mí! que mi alma desmaya a causa de los asesinos. (Jeremías 4:28-31)*

*Recorred las calles de Jerusalén, y mirad ahora, e informaos; buscad en sus plazas a ver si halláis hombre, si hay alguno que haga justicia, que busque verdad; y yo la perdonaré. (Jeremías 5:1)*

Si pueden encontrar un hombre.... Recuerde usted cuando los ángeles estaban yendo a destruir Sodoma y Gomorra, Abraham dijo, “Señor, ¿no será el Dios de la tierra justo? ¿Destruirás al justo? ¿Qué si hay cincuenta justos en la ciudad?” El Señor dijo, “Yo tendré piedad por cincuenta justos”. “bueno Señor, ¿Qué si hay cuarenta? ¿Qué si hay treinta? ¿Qué si hay veinte? ¿Qué si hay diez?” El Señor dijo, “Tendré piedad por los diez”. Ahora Dios está diciendo de Jerusalén, “Solo busquen. Busquen a través de toda la ciudad. Encuentren un hombre, un hombre que haga justicia, que busque la verdad”.

*Aunque digan: Vive Jehová, juran falsamente. (Jeremías 5:2)*

Las personas aún están mencionando las palabras correctas, pero no provienen de su corazón. “Vive Jehová”, una frase popular en aquellos días. “Oh, vive Jehová”.

Recuerde cuando Eliseo sanó a Naamán de su lepra, el general Sirio, y él intentó darle a Eliseo una recompensa. Y Eliseo dijo, “Guarda tus cosas. No quiero nada de eso”. Bueno, Giezi, el siervo de Eliseo, vio todo el botín. Él pensó, “Oh amigo, si yo pudiera tener solo un poco de eso, podría comprar un campo y podría plantar un viñedo y podría tener siervos y podría plantar algunos olivos. Amigo, podría retirarme. Eso sería bueno”. Así que cuando Naamán estaba regresando, él tomó su pequeño asno y fue tras él.

Y cuando Giezi apareció en su pequeño asno, él dijo, “¿Está todos bien?” “Oh, sí, todo está bien, excepto que mi señor Eliseo recibió una visita, un joven, y necesita ayuda. Así que él dijo que tomaría solo una parte de tu plata y algunas vestimentas y demás”. Así que Naamán gustosamente le dio las cosas y regresó con su asno y escondió todas estas cosas. Él llegó, y el profeta dijo, “Vive el Señor”. Usted ve que era un término común, un término espiritual – significaba que usted estaba viviendo espiritualmente. “Vive el Señor, ¿Dónde has estado?” “Vive el Señor, no he estado en ningún lugar”. Vea usted, todo el engaño y la mentira, él estaba acomodándose en términos espirituales de manera de, de alguna forma, engañar.

Y yo me temo que muchas veces las personas se acomodan a ellos mismos en términos espirituales para los propósitos de engañar. “¡Vamos hermano! ¡Alabado sea el Señor!” Y utilizamos esta jerga espiritual para engañar, y así Giezi, “Vive el Señor, no he ido a ningún lado”. “Espera un momento”, y luego el profeta comenzó a leer su mente. “¿Este es el tiempo de comprar campos y plantar viñedos y olivos y de contratar siervos?” Eso era lo que él estaba pensando, vea usted. Él dice, “¿No fue mi corazón contigo cuando tú perseguiste a aquel hombre y tomaste aquellas cosas? Y ahora debido a esto, la lepra que había sobre él vendrá sobre ti”. Y el hombre se puso blanco con lepra y salió de la vista del profeta. Pero aún así él estaba utilizando lo espiritual.... Y Dios dice, “Hey, ellos utilizaban los términos, “Vive el Señor”, pero en ese día, a pesar de que ellos decían, “Vive el Señor”, de seguro ellos juraban falsamente”.

Jeremías responde,

*Oh Jehová, ¿no miran tus ojos a la verdad? Los azotaste, y no les dolió; los consumiste, y no quisieron recibir corrección; endurecieron sus rostros más que la piedra, no quisieron convertirse. Pero yo dije: Ciertamente éstos son pobres, han enloquecido, pues no conocen el camino de Jehová, el juicio de*

*su Dios. Iré a los grandes, y les hablaré; porque ellos conocen el camino de Jehová, el juicio de su Dios. Pero ellos también quebraron el yugo, rompieron las coyundas. Por tanto, el león de la selva los matará, los destruirá el lobo del desierto, el leopardo acechará sus ciudades; cualquiera que de ellas saliere será arrebatado; porque sus rebeliones se han multiplicado, se han aumentado sus deslealtades. ¿Cómo te he de perdonar por esto? Sus hijos me dejaron, y juraron por lo que no es Dios. Los sacié, y adulteraron, y en casa de rameras se juntaron en compañías. Como caballos bien alimentados, cada cual relinchaba tras la mujer de su prójimo. ¿No había de castigar esto? dijo Jehová. De una nación como esta, ¿no se había de vengar mi alma? Escalad sus muros y destruid, pero no del todo; quitad las almenas de sus muros, porque no son de Jehová. Porque resueltamente se rebelaron contra mí la casa de Israel y la casa de Judá, dice Jehová. Negaron a Jehová, y dijeron: El no es, y no vendrá mal sobre nosotros, ni veremos espada ni hambre; (Jeremías 5:3-12)*

Y no sucederá aquí.

*antes los profetas serán como viento, porque no hay en ellos palabra; así se hará a ellos. Por tanto, así ha dicho Jehová Dios de los ejércitos: Porque dijeron esta palabra, he aquí yo pongo mis palabras en tu boca por fuego, y a este pueblo por leña, y los consumiré. He aquí yo traigo sobre vosotros gente de lejos, oh casa de Israel, dice Jehová; gente robusta, gente antigua, gente cuya lengua ignorarás, y no entenderás lo que hablare. Su aljaba como sepulcro abierto, todos valientes. Y comerá tu mies y tu pan, comerá a tus hijos y a tus hijas; comerá tus ovejas y tus vacas, comerá tus viñas y tus higueras, y a espada convertirá en nada tus ciudades fortificadas en que confías. No obstante, en*

*aquellos días, dice Jehová, no os destruiré del todo. (Jeremías 5:13-18)*

Dios promete que no eliminará a las personas completamente.

*Y cuando dijeren: ¿Por qué Jehová el Dios nuestro hizo con nosotros todas estas cosas?, entonces les dirás: De la manera que me dejasteis a mí, y servisteis a dioses ajenos en vuestra tierra, así serviréis a extraños en tierra ajena. Anunciad esto en la casa de Jacob, y haced que esto se oiga en Judá, diciendo: Oíd ahora esto, pueblo necio y sin corazón, que tiene ojos y no ve, que tiene oídos y no oye: ¿A mí no me temeréis? dice Jehová. ¿No os amedrentaréis ante mí, que puse arena por término al mar, por ordenación eterna la cual no quebrantará? Se levantarán tempestades, mas no prevalecerán; bramarán sus ondas, mas no lo pasarán. No obstante, este pueblo tiene corazón falso y rebelde; se apartaron y se fueron. Y no dijeron en su corazón: Temamos ahora a Jehová Dios nuestro, que da lluvia temprana y tardía en su tiempo, y nos guarda los tiempos establecidos de la siega. Vuestras iniquidades han estorbado estas cosas, y vuestros pecados apartaron de vosotros el bien. (Jeremías 5:19-25)*

Oh, las cosas buenas que Dios quiere hacer por usted pero Él se ve impedido debido a sus pecados. Judas dice, “conservaos en el amor de Dios” (Judas 1:21). ¿Qué quiere decir? Él quiere decir consérvese usted mismo en el lugar donde Dios pueda hacer todas las cosas buenas que Él quiere hacer por usted porque Él lo ama. Pero así como con Judá, sus pecados han detenido las cosas buenas para usted. Aquellas cosas buenas que Dios quiere para usted.

*Porque fueron hallados en mi pueblo impíos; acechaban como quien pone lazos, pusieron trampa para cazar hombres. Como jaula llena de pájaros, así están sus casas llenas de*

*engaño; así se hicieron grandes y ricos. Se engordaron y se pusieron lustrosos, y sobrepasaron los hechos del malo; no juzgaron la causa, la causa del huérfano; con todo, se hicieron prósperos, y la causa de los pobres no juzgaron. ¿No castigaré esto? dice Jehová; ¿y de tal gente no se vengará mi alma? Cosa espantosa y fea es hecha en la tierra; los profetas profetizaron mentira, y los sacerdotes dirigían por manos de ellos; y mi pueblo así lo quiso. ¿Qué, pues, haréis cuando llegue el fin? (Jeremías 5:26-31)*

Hay corrupción. Aquellos que gobiernan lo están haciendo corruptamente. Pero a las personas les gusta de ese modo. Ellos votarán por ellos en las próximas elecciones. Cada elección me asombra. Cuando veo a las personas que son elegidas.... Bueno, como Dios dijo, usted no puede creerlo. Es asombroso; es horrible. Los sacerdotes gobiernan para su propia riqueza, pero las personas aman que sea de esa manera. En lugar de estar asombrados y levantándose indignados, las personas solo parecen seguir adelante con ello y les gusta que sea de esa manera. Yo no puedo comprenderlo. Y Dios mismo no puede comprenderlo. Dios habla de esto. ¿Cómo puede usted creerlo? ¿Cómo puede usted comprenderlo? Es horrible.

Pero al leer Jeremías, el verdadero valor de Jeremías viene de ver una nación que está a punto de morir y observar los síntomas de la enfermedad que ha traído su muerte. Y le ayudará a entender mucho la nación en la cual usted vive hoy en día y lo que está aconteciendo.